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PROCÈS VERBAL 

 

 

 

 

COMITE DIRECTEUR 
MARDI 25 OCTOBRE 2022 – VISIOCONFERENCE  

  

PRÉSENTS  
 

 Comité directeur :   

 Christian BABONNEAU, président général 

 Jean FOURNIER, conseiller auprès du président  

 Yves LAMBERT, trésorier général  

 Sophie ERIDIA, chargée de mission Vie associative et territoire  

 Philippe BLANC, secrétaire général adjoint   

 Bertrand ROUSSEAU, médecin fédéral  

 Geneviève MANIGAUD, trésorière générale adjointe  

 Chloé CARE, vice-présidente Recherche, développement et innovations   

 Marie-Noëlle GOUIFFES, vice-présidente Jeunesse et éducation populaire  

 Dominique JOLY, vice-présidente Activités gymniques et d’expression  

 Pascal FONTENEAU, vice-président Activités artistiques et culturelles  

 Patrick LAURENDEAU, vice-président Activités sportives 

 Véronique ARROYO, vice-présidente Santé et inclusion des publics  

 Bruno GENDRON, membre, chargé de mission Activités sportives et activités émergentes  

 Walter GROCHULSKA, membre, chargé de mission Santé Atoutform’  

 Anne-Marie LEMOINE, membre, chargée de mission Formation des dirigeants  

 Invité : Gilles MORIN, aumônier national 
 

 Siège fédéral : 

 Valérie BELSITO, responsable du pôle administratif, juridique, financier et vie associative  

 Thomas MOURIER, responsable adjoint du pôle communication, développement et 
partenariat  

 Annabelle MATHIEU, attachée de direction, responsable des événements institutionnels 
Direction technique nationale :  

 Fabienne VENOT, directrice technique nationale 

 Laurence MUNOZ, conseillère technique nationale 

 Eric LAMARQUE, conseiller technique national  
 
 

EXCUSES  
 

 Gérard BRIAUD, secrétaire général   

 Cécile MERCIER, vice-présidente Formations  

 Ophélie ANTOINE-STORZ, membre, chargée de mission Activités gymniques et 
d’expression  

 Noémie JOST, membre, chargée de mission Formation et jeunesse et éducation populaire 

 Nicolas MENAGER, membre, chargé de mission Commission sportive FICEP  

 Céline REIXACH, membre, chargée de mission Inclusion des publics  

 Philippe RENAUD, membre, chargé de mission Activités culturelles et réunion des 
trésoriers régionaux 

 Julien MARY, coordinateur du siège fédéral, responsable du pôle activités et formations  

 Guillaume GARREAU, directeur de Forma’ 
 

 
 



       

 
 

Comité directeur 25 octobre 2022  –  Visioconférence  | 2 
 

  
 

 
MARDI 25 OCTOBRE 2022 

 
 

 

1 PREAMBULE  

 
Le président général ouvre la séance en visioconférence à 18h, remercie les membres du comité 
directeur pour leur présence et félicite Geneviève Manigaud pour avoir intégré le « club des 300 » 
femmes dirigeantes mis en place CNOSF dont la formation a commencé le 22 octobre. La première 
promotion est composée de 150 femmes (le taux de représentativité des fédérations multisport et 
affinitaires est faible).  
 
 

2 INFORMATIONS GENERALES  

  

EFFECTIFS SUR SAISON 2021/2022 

Le président général rappelle les effectifs pour la saison 2021/2022 :  

 126 462 adhérents 

 1333 associations (comités régionaux et départementaux inclus) 
 

JOP – VOLONTAIRES  

Dans le cadre des Jeux Olympiques et Paralympiques 2024, un dispositif de recrutement de volontaires 
a été mis en place. La fédération a obtenu la possibilité de présenter la candidature de 70 volontaires 
en avant-première et a reçu plus d’une centaine de demande d’inscriptions, dont plusieurs issus de 
SoLeader. Paris 2024, ayant averti de son souhait d’une liste paritaire quelques jours avant la date de 
sa remise, la fédération a été confrontée à une surreprésentation féminine. Les candidats non présentés 
par la fédération pourront encore se proposer en mars, dans le cadre de la campagne de recrutement 
« grand public ».  
 

BAFA 

Le décret n° 2022-1323 du 14 octobre 2022 abaisse l’âge d’entrée en formation au brevet d’aptitude 
aux fonctions d’animateur BAFA. Dorénavant, les candidats doivent être âgés de 16 ans au moins le 
premier jour de la session de formation générale.  
 

RENDEZ-VOUS MINISTERIELS  

Christian Babonneau, président général et Gérard Briaud, secrétaire général, ont rencontré, Gladys 
Bézier, conseillère Inclusion, bénévolat, reconversion des sportifs de haut niveau et Frank Bignet, 
conseiller Haute performance, préparation olympique et paralympique, sport de haut niveau, dans le 
cadre de leurs fonctions au cabinet de la ministre des Sports et des JOP et dans l’attente d’un rendez-
vous avec la ministre elle-même.  
 
La fédération va également demander une audience à Rima Abdul-Malak, ministre de la Culture et 
Sarah El Hairy, secrétaire d’Etat auprès du ministre des Armées et du ministère de l’Education nationale 
et de la Jeunesse, chargée de la Jeunesse et du Service national universel.  
 
 
 
 
 

https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000046432115
https://www.jeunes.gouv.fr/bafa-bafd
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PLAN DE SOBRIETE ENERGETIQUE DU SPORT  

Dans le cadre de l’action 27 du plan de sobriété énergétique du sport, les fédérations devront désigner 
un référent énergie dans leur structure.  
 
Sophie Eridia propose de :  

- Solliciter les associations pour connaître les actions qu’elles vont mettre en place ; 
- Donner des conseils spécifiques sur les bonnes pratiques ; 
- Faire une campagne d’économie ;  
- Proposer une méthode de calcul des fluides consommés et des économies réalisables ; 
- Faire un bilan sur les associations et les manifestations.  

La commission nationale Démarche sociétale et environnementale pourrait se constituer maitre d’œuvre 
sur ce sujet.  
 

APPELS A PROJET  

La fédération a reçu des avis favorables aux appels à projet en lien avec la transformation numérique 
auxquels elle a répondu. Cela représente une somme de 72 000€. 
 

ADAGIO  

Le développement de nouvelles fonctionnalités sur Adagio est en cours avec un module pour la 
formation qui devrait être terminé en fin d’année. Le module concernant la compétition a pris du retard 
compte tenu d’un manque de personnel au sein d’Exalto.  
 

CONGRES INTERNATIONAL SUR LE SPORT AU VATICAN 

Un congrès international sur le sport a été organisé au Vatican les 29 et 30 septembre 2022, par le 
dicastère pour les Laïcs, la famille et la vie. La fédération n’a pas reçu d’invitation. La Ficep y était 
représentée par le président de la FICEP et président de la DJK.   
 

GROUPE DE PROPOSITION DE SENS 

Le groupe de proposition de sens éprouve quelques difficultés dans la définition de ses missions. Le 
président général va rencontrer le père Gilles Morin et Gérard Briaud pour évoquer ces dernières.   
 

DECRET SUR LA LOI SUR LE SPORT  

Suite à la loi sur le sport du 2 mars 2022, des décrets sont en cours d’écriture sur les modalités 
électorales lors des assemblées générales électives des fédérations sportives. Ces dispositions seront 
transposables au niveau régional. Ainsi 50 % des voix émaneront des associations et 50 % des 
structures territoriales.  
 

INITIATIVE DU TERRITOIRE  

Les Foulées de Vertou organisées par la Vaillante course à pieds avec la participation et le soutien de 
la fédération ont remporté un vif succès avec plus de 1100 coureurs et 200 marcheurs et une belle 
visibilté pour la fédération.  
 

HONORABILITE  

Dans le cadre du contrôle de l’honorabilité effectué par les services de l’Etat, la fédération a l’obligation 
de fournir son fichier de licenciés de plus de 18 ans, dirigeants bénévoles ou encadrants bénévoles. 
Afin que ce contrôle puisse s’effectuer, l’identité du licencié doit être strictement identique à celle 
détenue par les services de l’Etat. Ainsi, une erreur sur un nom ou l’absence de tiret sur un nom 
composé, par exemple, peuvent constituer un retour des services de l’Etat. Ce retour signifie que le 
contrôle n’a pas pu être effectué, aussi les licenciés concernés doivent s’assurer que les informations 
notées sur leur licence dans Adagio sont strictement identiques à celle des fichiers de l’Etat. En 
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l’absence de contrôle, les licences ne peuvent être délivrées. Plus de 7000 dossiers ont déjà été traités 
par le siège.  
 

CNOSF 

Le CNOSF a connu, avec l’éviction de son secrétaire général en septembre dernier, une crise interne 
largement relayée par les médias. Le 12 octobre, une nouvelle secrétaire a été élue. Depuis, les articles 
sur le sujet sont moins nombreux.  
 
Toutefois, Denis Masseglia, président sortant du CNOSF et soutien de l’actuelle présidente au moment 
de son élection, a fait part de son mécontement sur le sujet DAB + (évolution de la norme mondiale de 
diffusion de la radio numérique terrestre). En effet, le CNOSF ne s’est pas porté candidat pour avoir la 
26eme et ultime fréquence nationale sur la radio numérique terrestre. Ce projet, porté par l’ancien 
président, n’a pu être mené à son terme suite à des dysfonctionnements au sein du CNOSF dans la 
diffusion d’informations nécessaires au dépôt du dossier.  
 
De plus, une longue réunion d’explication s’est tenue le 13 octobre.  
 

RELATIONS AVEC LES DIOCESES  

Pascal Fonteneau informe que 2 associations de Charente-Martime voient les baux de leurs locaux non 
reconduits par les diocèses. Cette absence de reconduction fragilise les associations. Il demande si la 
fédération peut intervenir auprès des diocèses.  
 
 

3 RETOURS SUR LES ASSEMBLEES GENERALES DES COMITES 

 
Les membres du comité directeur sont invités à faire un compte-rendu des assemblées générales des 
comités auxquelles ils ont participé.   
 
Assemblée générale du comité départemental de la Loire // Philippe Blanc  

- De nombreux participants ; 
- Une assemblée générale sans questions et échanges ; 
- Une séance pour les associations sur l’organisation d’une assemblée générale ; 
- Une intervention d’Emmanuel Barrou sur le stage Eveil aux responsabilités. 

 
Assemblée générale du comité départemental du Loiret // Sophie Eridia  

- 17 associations sur 20 présentes à l’assemblée générale ; 
- Un comité départemental dynamique ; 
- Une après-midi sur le développement animée par Sophie Eridia où il a été question de définir 

le développement et d’aborder les activités émergentes ; 
- Clôture par Christelle Billard-Adriet, présidente du comité régional Centre-Val-de Loire.  

 
Assemblée générale du comité départemental Côtes d’Armor // Marie Noëlle Gouiffès  

- Une dizaine de personnes issues de 5 associations présentes à l’assemblée générale ;  
- Budget présenté avec un résultat négatif.  

 
Assemblée générale du comité régional Normandie // Christian Babonneau  

- Assemblée générale classique ; 
- Une quarantaine de participants dont de nombreux jeunes ; 
- Après-midi consacré à des ateliers ; 
- Gouvernance : la présidente, le trésorier et le secrétaire général ne souhaitent pas renouveler 

leur mandat.  
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Assemblée générale du comité départemental Loire Atlantique // Christian Babonneau  
- Assemblée générale de bonne tenue ;  
- 80 participants ; 
- Bilan financier en déficit qui conduit à la réduction de la masse salariale bien que le CD soit 

dynamique (de nombreuses actions menées). Alerte sur un suivi plus précis à prévoir sur les 
finances.  

  
Assemblée générale du comité régional Bretagne // Christian Babonneau  

- Le comité régional connaît des difficultés financières. Les nombreuses actions mises en place 
ne sont pas toujours évaluées au prix réel. Une étude va être faite au niveau national afin 
d’accompagner le comité régional.  
 

Assemblée générale du comité départemental Rhône  // Christian Babonneau  
- 70 personnes présentes à l’assemblée générale dont de nombreux jeunes ; 
- De nombreuses actions présentées ; 
- Des comptes équilibrés.  

 
Assemblée générale du comité départemental Dauphiné  // Christian Babonneau et Marie-Laure Bléger  

- 80 personnes à l’assemblée générale dont de nombreux jeunes ; 
- Plénière l’après-midi sur l’engagement ; 
- Présence d’élus politiques ; 
- Les effectifs, après la baisse dûe au covid, sont à la hausse ; 
- De nombreux projets sont mis en place ; 
- Travail sur le parkour ; 
- Poursuite du partenariat avec l’Essor.  

 
Assemblée générale du comité départemental Haut-Rhin // Marie-Laure Bléger  

- Assemblée générale à laquelle les associations étaient présentes ; 
- Annonce du départ à la retraite de la secrétaire du CD.  

 
Assemblée générale du comité départemental Nord // Marie-Laure Bléger  

- Les finances sont équilibrées ; 
- La présidente et le trésorier ont annoncé qu’ils ne renouvelleraient pas leur mandat ; 
- Bonne participation aux ateliers de l’après-midi.  

 
Assemblée générale du comité départemental Ille et Vilaine // Bertrand Rousseau  

- Une assemblée générale dynamique avec une présentation originale du rapport d’activité ; 
- Table ronde sur la citoyenneté ; 
- Intervention sur la place de la santé à la fédération par Bertrand Rousseau.  

 
Assemblée générale du comité départemental du Finistère // Anne-Marie Lemoine  

- Le comité départemental compte 13 associations dont 8 étaient représentées à l’assemblée 
générale ; 

- Les comptes sont équilibrés ; 
- RH : pas de salariés, mais envisage l’embauche d’un stagiaire pour des missions de 

développement ; 
- Les principales activités : Eli et Eveil de l’enfant ; 
- Le CD compte une association de footeuses ;  
- Le conseil d’administration est dynamique ; 
- Le président actuel ne souhaite pas renouveler son mandat.  

 
Assemblée générale du comité départemental des Landes // Geneviève Manigaud  

- Une assemblée générale classique ; 
- Pas de thématique ou d’ateliers ; 
- Le CD est dans une dynamique de prospective. 

  
Assemblée générale du comité départemental de Saône et Loire // Walter Grochulska  

- Les 11 associations du CD étaient présentes ; 
- De nombreux élus politiques qui ont tous manifesté leur soutien à la structure ; 
- Thématique abordée : communication auprès des associations et fidélisation ; 
- Des échanges riches  
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Assemblée générale du comité départemental de l’Oise // Véronique Arroyo  

- Assemblée générale en présence du président du comité régional ; 
- La présidente du CD souhaite développer les activités émergentes mais les associations ne se 

portent pas volontaires.  
 
Assemblée générale du comité départemental du Pas de Calais // Laurence Munoz   

- Election d’une nouvelle présidente : Catherine Bunou Duquenoy ; 
- Assemblée générale en présence du président du comité régional ; 
- 5 des 7 associations étaient présentes.  

 
Le comité directeur demande à recevoir l’ensemble des compte-rendus de chaque membre.  
      
La séance est levée à 19h30.  
Le présent procès-verbal a été validé le 8 décembre 2022. 
      
       

       
Le président général      Le secrétaire général adjoint 
Christian BABONNEAU    Philippe BLANC  


